
ATA DE REUNIÃO 

  

11ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araçuaí – CBH JQ2 1 

Ao primeiro dia do mês de setembro de 2022, às nove horas, os conselheiros reuniram 2 

pela plataforma teams para a 11ª Reunião Ordinária do Comitê da Bacia Hidrográfica do 3 

Rio Araçuaí -CBH JQ2. Como ponto 1- Verificação de quórum e abertura a presidente 4 

Cumprimentou a todos, verificou o quórum, agradeceu a presença dos analistas Leandro 5 

Pinheiro Calil e Jeane Sabrina Maia, aos conselheiros e às pessoas que estavam 6 

acompanhando pelo youtube. Ainda leu os pontos de pauta e neste momento o analista 7 

Leandro Calil se apresentou e falou da necessidade de apresentar primeiramente o ponto 8 

de pauta 4 Apreciação e aprovação da Deliberação Normativa do CBH do Rio Araçuaí 9 

Nº 19/2022 que estabelece o Regimento Interno do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 10 

Araçuaí. Porque a rigor, só poderiam deliberar outros documentos, a partir da aprovação 11 

do Regimento. Neste momento a chamada dos conselheiros foi feita pela auxiliar 12 

administrativo Maria Aparecida Ribeiro Alves, e o quórum foi apurado com dezenove 13 

conselheiros votantes, ainda neste momento foi avisado a plenária que a reunião seria 14 

gravada. A conselheira Izabel Cristina Marques iniciou a leitura do Regimento Interno , 15 

ao término , a presidente solicitou ao analista Leandro que falasse sobre o processo para 16 

aprovação do Regimento Interno, ele então explicou que foi seguido a risca , foi elaborado 17 

uma minuta, e que a mesma foi discutida pelo grupo de trabalho composto pela diretoria 18 

onde a Cléa, o Sílvio e a Izabel estiveram presentes, em seguida mandaram para a 19 

procuradoria, fizeram algumas adaptações , implementaram na minuta que agora é 20 

submetida à esta que foi lida para aprovação Neste momento o conselheiro Rafael 21 

Petruceli sugeriu que fosse feito pequenas formatações no texto e se comprometeu a 22 

colaborar neste sentido. Foi feito então a chamada dos conselheiros para votação da 23 

aprovação do Regimento e o mesmo foi aprovado com 18 votos a favor. Como ponto 2 24 

- Leitura e aprovação da ata da 10ª Reunião Ordinária do CBH-JQ2 realizada em 25 

02 de junho de 2022, a ata foi lida pela conselheira Lucimara Camilo de Andrade, após 26 

a leitura a presidente solicitou uma correção na linha 103, onde dizia que ela foi convidada 27 

para assumir a coordenação do IDENE e não presidência como foi lido. Em seguida   foi 28 

feita a votação e a ata foi aprovada por unanimidade. O professor Rafael sugeriu que nas 29 

próximas reuniões as minutas sejam lidas com antecedência para que possam discutir 30 

pautas mais concretas, para que a reunião seja mais produtiva e a 31 



Presidente concordou e fez um apelo aos conselheiros para que as próximas atas sejam 32 

lidas com antecedência. Como ponto 3 - Leitura e aprovação da ata da 7ª Reunião 33 

extraordinária do CBH-JQ2 realizada em 04 de julho de 2022, a ata foi lida pela 34 

conselheira Izabel Cristina Marques, ao final foi feito a votação da ata, como não houve 35 

manifestação contra, a mesma foi aprovada por unanimidade. O conselheiro Marcos 36 

Vinícius pediu a palavra e informou que se absteve na votação das atas, porque não estava 37 

presente nas reuniões. Em seguida os conselheiros Geverson Ferreira Neves e Rafael 38 

Petruceli também informaram que se abstiveram nas votações das atas, pela ausência nas 39 

reuniões. Como ponto 5- Apresentação da planilha de gestão dos conflitos/Situação 40 

e atualização; A conselheira Izabel Cristina Marques apresentou a planilha e falou de 41 

alguns conflitos que já haviam tido retorno e outros em andamento e que na última reunião 42 

a planilha havia sido apresentada com maior detalhamento e uma vez sendo pública todos 43 

poderiam acompanhar. A presidente solicitou que fosse inserido um conflito da 44 

Comunidade Assombrado no município de Itamarandiba que estão sem água, neste 45 

momento a conselheira Izabel falou que para inserir o conflito e dar andamento 46 

necessitava descrever o conflito, corpo hídrico, coordenadas, para acompanhamento do 47 

mesmo. Neste momento a presidente solicitou ao conselheiro Gilmar do Rosário Pinto, 48 

uma vez que representa o município de Itamarandiba, que entrasse em contato com a 49 

representante da Comunidade para ver detalhes do conflito, para que o Comitê pudesse 50 

acompanhar e buscar soluções. A presidente sugeriu sentar para discutir os conflitos e ir 51 

ao encontro das respostas, complementou ainda que esteve com a secretária de Meio 52 

ambiente Marília Carvalho de Melo e falou da possibilidade de sentar com ela para 53 

discutir os conflitos da bacia. O conselheiro Josias Gomes Ribeiro Filho falou de a 54 

necessidade da diretoria ampliar o debate, pois é um assunto dos mais importantes do 55 

Comitê, pois demanda a água. A conselheira Izabel falou da importância desta discussão 56 

ir além da diretoria, pois questões executivas estão ligadas ao processo , e que  57 

representantes das Entidades estão envolvidas , até  citou como exemplo o conflito da 58 

Barragem do rio Setúbal, as Entidades Secretaria do Estado de Governo de Minas Gerais 59 

(SEGOV), Secretaria de Estado de Agricultura Pecuária e Abastecimento (SEAPA),  60 

COPANOR Serviços de Saneamento integrado do Norte e Nordeste de Minas que 61 

pudessem estar ativos também no sentido de buscar respostas para os conflitos. A 62 

presidente Cléa falou que concordava com a fala da conselheira Izabel e do conselheiro 63 

Josias. O conselheiro Sílvio Henrique Cruz de Vilhena falou que entendeu que deveria 64 

sistematizar a chegada dos conflitos, e caso algum conselheiro tivesse alguma sugestão 65 



para melhoria no formato da planilha que se colocasse à disposição para ajuste ou mesmo 66 

quem tiver dificuldade para o acesso, que pudesse entrar em contato. Como 67 

encaminhamento a presidente informou que iria reunir para discutir a planilha, e 68 

conseguir buscar respostas, ou seja dar prioridade a esta demanda, para dar uma resposta 69 

para a sociedade, até mesmo para o fortalecimento das ações do Comitê e ainda falou da 70 

necessidade de ir diretamente nas comunidades e onde tem o conflito para ouvir as 71 

pessoas. Como ponto 6 - Apresentação da planilha de controle de frequência dos 72 

conselheiros; A presidente falou da importância da participação dos conselheiros nas 73 

reuniões, ressaltou a necessidade de visitas nos municípios, falou que iria ver com o 74 

Instituto Mineiro de Gestão das Águas (IGAM) a possibilidade de recurso disponível para 75 

essas viagens. Falou ainda que seria feito um controle rigoroso quanto ao controle de 76 

frequência dos conselheiros, no cumprimento das regras do Regimento Interno. Neste 77 

momento a auxiliar administrativo pediu a palavra e informou da necessidade de 78 

substituição de alguns representantes que não se encontram mais na Entidade. Neste 79 

momento, o conselheiro Rafael Petruceli falou das reuniões on line e perguntou da 80 

possibilidade de ter uma reunião presencial e ainda solicitou informação quanto à 81 

previsibilidade das reuniões para que fossem planejadas a agenda com antecedência, neste 82 

momento a conselheira Izabel explanou sobre o calendário, informou que é deliberado na 83 

última reunião do ano e que a próxima reunião seria dia 01 de dezembro. Diante da 84 

discussão, foi feito votação para que a próxima reunião fosse presencial no município de 85 

Turmalina e todos votaram a favor, ainda foi dado a sugestão pela presidente para que 86 

aproveitasse uma parte do dia para fazer visita no local de conflito, caso exista. Como 87 

ponto 7- Comunicados dos conselheiros e assuntos Gerais; A presidente abriu espaço 88 

para que os conselheiros fizessem as suas comunicações. A conselheira Izabel falou sobre 89 

para cargo vacante de vice-presidente, se teria algum conselheiro com interesse em ocupar 90 

o cargo, o conselheiro Rafael Petruceli se manifestou, que devido muitas demandas não 91 

poderia no momento assumir o cargo, mas que em 2023 poderia contribuir mais com o 92 

Comitê, pois sabe a importância do recurso hídrico. Dando continuidade aos informes a 93 

conselheira Izabel falou também que foi procurada por um estudante do Pólo de 94 

Turmalina para prestar algumas informações do JQ2, e que estaria também representando 95 

o Comitê em um evento on line da Universidade Estadual de Montes Claros- 96 

UNIMONTES, destacou a importância de estar contribuindo com o JQ2 ao longo destes 97 

anos. Em prosseguimento o fiscal da SUPRAM, Victor Hugo  informou que estaria no 98 

domingo próximo no município de Itinga para tentar buscar maior interação da diretoria 99 



fiscal da Superintendência Regional de Regularização Ambiental (SUPRAM) com 100 

prestação de informação a respeito de um conflito na Comunidade do Córrego de Água 101 

Fria, , uma vez que trata de escassez hídrica, foi recebido pela Associação dos moradores 102 

para preservação do Córrego Água Fria (AMPCAF), falou  da disponibilidade da  103 

fiscalização-  SUPRAM para atuar em outros municípios , caso necessário. A conselheira 104 

Simone Pinheiro falou do projeto do Governo Estado, Jovens Mineiros sustentáveis 105 

implantado em 70 municípios, O conselheiro Rafael Petruceli se manifestou pelo dia do 106 

Meio Ambiente e fez um reconhecimento aos coletores de lixo, falou de uma roda de 107 

conversa com os servidores do IF. O conselheiro Josias falou do merecimento de respeito 108 

aos recolhedores dos de resíduos sólidos. o conselheiro Josias na pessoa de membro do 109 

Conselho Estadual de Recursos hídricos ( CERH) questionou quanto ao andamento da 110 

cobrança, se o Comitê JQ2 já havia encaminhado a metodologia da cobrança ao CERH, 111 

neste momento a conselheira Izabel Cristina informou que  foi considerado  como 112 

metodologia de cobrança a  DN 68/2021 e  que o Grupo de Trabalho participou das 113 

discussões a cerca  da Deliberação conjunta  a partir dela, será deliberada a DN específica 114 

do CBHJQ2,  e o parecer  já estava pronto e seria encaminhado aos conselheiros.  O 115 

conselheiro Sílvio falou dos desafios encontrados no comitê para recompor a diretoria e 116 

também para estruturar o Regimento Interno, em destaque agradeceu à Maria de Lourdes, 117 

ao Leandro Calil e ao IGAM por todo apoio. Neste momento não houve mais 118 

manifestações, a presidente passou para o ponto 8 da pauta. Palavra livre e 119 

encerramento. A presidente falou dos encaminhamentos, agradeceu a todos pela 120 

presença e deu por encerrada a reunião, eu Maria Aparecida Ribeiro Alves, lavrei esta 121 

ata, que após lida será submetida à aprovação da plenária.   122 


